

Año IV.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 839.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M. Quadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) martes 18 de Enero de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes . . . . . 0'75 Ptas.

Pago adelantado

## El centenario de Cervantes

Como saben nuestros lectores, el 23 de febrero próximo viene de Abril, y cumplirán tres siglos desde la muerte del ilustre y querido Príncipe de los ingenios españoles. Ahora que tan enorgullece está la conmemoración centenaria de suscessos y personas, no debe regatarse el del autor de «Don Quijote», que tan universal renombre ha dado a la literatura española.

Con el objeto de aumentar los medios y esfera de actividad de la Junta central encargada de que el centenario tenga todo el relieve que el acontecimiento requiere, el Ministerio de Instrucción pública está preparando una reorganización a base de los elementos ya existentes.

El centenario promete ser un acontecimiento digno de la memoria del homenajeado, pues ya empieza a notarse gran movimiento, y especialmente de las repúblicas sudamericanas, llegan manifestaciones y deseos de contribuir por todos los medios a la mayor glorificación de Cervantes.

Uno de los proyectos del ministro de Instrucción pública es hacer una nueva invitación de carácter artístico-monumental, para que intervengan cuantos arquitectos y escultores han destacado su personalidad con obras notables y de reconocido mérito. No se trata de anular ni de rectificar nada de lo hecho, sino de que con la fecha que se conmemore no se tienda a conmemorar sólo a un hombre, ni resulte solamente fiesta nacional sino que la verdadera fiesta de la raza, por lo cual debe tener la mayor amplitud.

Al igual que las repúblicas americano-latinoamericanas, la grandeza de España desea contribuir al esplendor del centenario de Cervantes.

Celebraremos que prosperen estos proyectos y que no se despatuñice en las fiestas del centenario el carácter esencialmente español del gran escritor.

## Un juicio de Azorín

«No se necesita ser muy iluso— dice el famoso escritor— para ver el cambio que en España se ha operado de dos años a esta parte. Todo es acción y reacción en la vida; el mismo desapoderado abuso que las izquierdas hicieron en los pasados años de su fuerza habla ya iniciado el movimiento; la guerra ha venido a favorecerlo y acelerarlo. Contemplad el espectáculo de la Prensa española. Hace dos o tres años la Prensa de la izquierda era todopoderosa; podía aún cubrir toda la línea de fuego. Hoy ya no. El favor del público ha ido a la

Prensa socialmente conservadora y moderada. Periódicos de la extrema derecha han llegado a ser populares y callejeros. Siempre han suspirado los católicos por tener un órgano independiente y con vida propia; hoy cuentan no con uno, sino con dos o tres, plétoricos de energías y henchidos de excelente información. ¡Qué le vamos a hacer! Ahora, en España, todo se encamina, después de los abusos de su fuerza hechos por las izquierdas, hacia una reacción vigorosa de las derechas.»

Bien es que así lo reconozcan personas que, como Azorín, distan mucho de militar en el campo de las derechas.

## NOTICIAS



### Homenaje.

La fiesta infantil u homenaje al Divino Niño Jesús de Praga, que se celebra anualmente, tuvo lugar el domingo último en la iglesia de San Agustín.

Las escuelas de esta ciudad y la benemérita sociedad de mujeres titulada «Liga de múltua protección» dedican todos los años la simpática fiesta al bendísimo Niño Jesús de Praga, como ofrenda devota al celestial Patrono de dicha institución benéfica y al bendísimo Amigo de la infancia y de la juventud.

Todos los actos religiosos viéronse muy concurridos, asistiendo a la función de la tarde nuestro Excelentísimo Prelado, que dirigió la bendición con el Santísimo Sacramento y distribuyó más de mil hermosas estampas entre otros tantos niños que subieron al presbiterio para besar su pastoral anillo.

### Fiesta patriótica.

La fiesta de San Antón, Patrón principal de esta Isla y diócesis de Menorca, revistió en esta ciudad episcopal la solemnidad que le es peculiar; consagrada por antiquísima y veneranda tradición.

En la Santa Catedral, dióse comienzo a la fiesta con el sencillo canto de primeras vísperas en la tarde de la vigilia, y de mañanas seguidos de solemnísimos laudes, por la noche. El día de San Antonio fué solemnizado con Misa cantada a orquesta por la capilla de música, asistiendo desde su silla de Co-

pado, el Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo. El M. I. Sr. Dr. D. Sebastián Juan Sampol de Palós, Dignidad de Arceípreste, hizo el sermón de la Reconquista, gloriosa epopeya digna de eterna gratitud e incesante recuerdo por parte de todos los obrenos menorquines. Ocupó su puesto de honor el M. I. Ayuntamiento, presidido por el Sr. Alcalde, Exmo. Sr. Conde de Torre-Saura.

Terminado el oficio organizóse la procesión solemne, que es ciertamente la nota característica de esta fiesta. Montaron bien enjaezados corceles los individuos de la Muy Ilustre Corporación Municipal, señores Alba, Seguí y Ferner. Al aparecer el histórico Estandarte la banda «Antiguos Alumnos» batía la Marcha Real, lo mismo que al verificarse el tradicional simulacro de la entrega de la ciudad cuyo acto despierta siempre en Ciudadela general emoción. El Excmo. Sr. Obispo, que presidió la procesión oficial de Pontifical, al llegar a la plaza de Alfonso III entonó solemnemente el Te Deum, regresando después, Prelado, Cabildo, Clero y Ayuntamiento a la Catedral.

Al haberlos regalado el Cielo con un día espléndido, favoreció el mayor concurso a las solemnidades religiosas y la mayor animación en nuestras calles y plazas.

En el balcón principal de las Casas Consistoriales, que fué por la noche iluminado, estuvo expuesto un hermoso cuadro, representando al valeroso e invicto Rey Alfonso III de Aragón, que llevó a cabo la reconquista de esta Isla.

### Errata.

Rafael Jover nos suplica hagamos público que el verdadero número del billete que juega en la lotería nacional del dia 21 es el 10.981 y no el 10.381 que llevan equivocadamente las participaciones.

Consta esta rectificación para todas aquellas personas que tienen alguna participación del referido billete que juega Rafael Jover.

### Premios.

En el sorteo efectuado ayer en el Colegio Salesiano salieron premiados los números siguientes:

1.486, con la Imagen de María Auxiliadora.

1.351, con el servicio de dulces.

161, con el centro de plata.

### Vapor.

Durante el tiempo que dure la reparación y limpieza de que ha de ser objeto el vapor «Ciudadela», en el puerto de Barcelona, servirá esta linea el «Monte-Toro», que ha zarparado esta mañana del antepuerto para Alcudia.

Del vapor «Ciudadela» se ha hecho de nuevo cargo el capitán señor Femenias, cesando en el mando del mismo el Sr. Seguí.

### Militares.

Ayer debían llegar a Mahón 312 reclutas, destinados a los cuerpos de guarnición en esta isla.

Esta tarde deben embarcar en Barcelona para Mahón otros 217 reclutas.

### Nuevo auto.

Esta tarde debe ser embarcado en Barcelona el nuevo auto, que acaba de adquirir la empresa de automóviles que presta el servicio postal en esta Isla.

En tal caso llegará mañana a Mahón y pasará inmediatamente a esta ciudad.

### SANTORAL

Miércoles, 19.—Santos Canuto María y Santa Marta.

—

—

### CULTOS

En María Auxiliadora (Salesianos) Exposición diaria del Santísimo Sacramento, durante el presente mes, de 5 a 6 y media de la tarde.

# NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

## TELEGRAFICO

### De la guerra europea

#### Noticias de origen alemán

##### Aeroplano derribado.

Madrid, 16.—4'00  
Nordeich.—El Cuartel General comunica que la artillería alemana derribó a un aeroplano inglés al nordeste de Albert. El aparato fué destruido a cañonazos.

##### Ataques rusos.

La misma nota oficial dice que en el frente oriental fue rechazado un terrible ataque de numerosas tropas rusas.

Los combates se libraron en la región de Czerysz y al sur de Stir.

El enemigo tuvo muchísimas bajas entre muertos y heridos.

En el teatro balcánico no ocurren novedades dignas de ser señaladas.

##### Bombardeo de Ostende y Lille.

Madrid, 17.—5'00

Nordeich.—La nota oficial de ayer dice que un monitor inglés bombardeó infructuosamente la ciudad de Ostende.

Además la artillería inglesa ha bombardeado la ciudad de Lille, siendo muy escasos los daños causados.

En los teatros oriental y balcánico no hay novedades.

##### Victimas del bombardeo. — Grandes nevadas.

Madrid, 18.—5'30

Nordeich.—El Cuartel General dice que el bombardeo de Lille por la artillería enemiga causó 16 victimas, pertenecientes todas a la población civil.

En el teatro ruso las grandes nevadas impiden toda clase de operaciones.

Solo se libran pequeños combates entre petrullas exploradoras.

Sigue la calma en el frente balcánico.

#### Noticias de origen turco

##### Derrota de la caballería rusa.

Madrid, 16.—5'40

Constantinopla.—En la frontera

de Persia la caballería turca derrotó a la rusa, que huyó desordenadamente hacia Selika.

Quedaron en el campo de batalla varios centenares de cadáveres.

Las tropas rusas han sufrido otra importante derrota, dejando en nuestro poder un millar de prisioneros y gran cantidad de material de guerra.

Una división turca persigue a los rusos que huyen en dirección a Urmia.

#### Noticias de origen austriaco

##### Ataques rechazados. — Prisioneros.

Madrid, 16.—7'15

Viena.—La nota oficial del Estado Mayor dice que las tropas austriacas han rechazado terribles y furiosos ataques de los rusos.

La lucha, que ha sido tremenda, se libró en el frente comprendido entre Besarabia, cerca de Raranze y este de Galitzia.

El enemigo tuvo muchísimas bajas, quedando prisioneros nuestros 5.100 rusos entre los cuales hay 30 oficiales.

##### En el frente italiano.

La lucha con las tropas italianas carece de importancia.

Aviadores enemigos han bombardeado infructuosamente el sector de Tristeste, dejando caer varias bombas sobre Piamo.

##### Un submarino francés.

Viena.—La agencia italiana Stefani comunica que un submarino francés hundió el dia 13 del actual a un buque explorador de la marina austriaca.

Noticias oficiales desmienten el hundimiento de dicho buque, por cuanto se conoce el paradero de todos los buques austriacos.

La anterior noticia de la agencia Stefani hace suponer si el submarino francés hundiría equivocadamente algún barco aliado.

##### Contra Montenegro.—Persecución.—Material de guerra.

En el teatro balcánico, después de ocupar Cettigne, capital de

Montenegro, seguimos en persecución de las tropas montenegrinas.

Las avanzadas de nuestro ejército han atravesado la linea formada por Bubno-Cettigne-Graivo y penetrando en territorio montenegrino por cerca de Autovoa hicimos 600 prisioneros.

Hemos apresado 500 fusiles y gran cantidad de material de guerra.

Las tropas de Montenegro se retiran en toda la linea ante la imposibilidad de detener a las tropas invasoras.

#### Noticias de origen italiano.

##### Llegada del Gobierno Servicio.

Madrid, 18.—6'00

Roma.—Han llegado a Brindisi el Gobierno servio y los representantes diplomáticos cerca de Servia.

El Rey Pedro hallase en Salónica.

Llegan noticias muy escasas del campo de batalla, donde reina, según parece, relativa calma.

#### Del extranjero

##### Incendio.—Manzanas de casas destruidas.

Madrid, 17.—7'00

Cristiania.—Se ha declarado un horroroso incendio en Bergen.

El voraz elemento se propaga rápidamente y amenaza ser destruidas varias manzanas de casas.

Sigue el fuego haciendo los autoridades grandes esfuerzos para localizarlo.

Faltan detalles.

##### Conferencia del Kaiser.

Madrid, 17.—6'30

Amsterdam.—El Kaiser almorcó ayer en su Palacio con el Canciller del imperio, con quien celebró después una larga conferencia.

Asegúrase que en breve saldrá para el frente occidental.

##### 400 edificios destruidos.

Madrid, 18.—7'20

Cristiania.—El horroroso incendio que se declaró en Bergen ha causado grandes pérdidas y daños de consideración.

Han quedado completamente destruidos 400 edificios y las pérdidas se calculan en cien millones de coronas.

##### Montenegro pide la paz.

Madrid, 18.—8'50

Budapest.—En la Cámara, el Conde de Tizza ha manifestado que

Montenegro había solicitado entrar en negociaciones de paz.

Se le ha contestado, dijo el Conde, que previamente tenía que poner las armas, condición que ha sido aceptada por el Gobierno de Montenegro.

En consecuencia, una vez que capitule el ejército del pequeño reino empezarán las negociaciones de paz entre Austria y Montenegro.

### De Roma

#### Periodista Indultado.

Madrid, 18.—9'20

Roma.—Por mediación del Romano Pontífice Benedicto XV, los austriacos han indultado de la pena de muerte al periodista ruso Lautecheweschy. Había sido condenado por espionaje.

PRENSA ASOCIADA.

#### Fomento Industrial y Agrícola de Menorca.

Se convoca Junta General ordinaria para el dia 27 del mes actual a las quince, y en las oficinas sociales, al objeto de dar cuenta del estado de la liquidación.

Para tener derecho de asistencia deberán los señores Accionistas depositar sus acciones en las Cajas de esta Sociedad, con 24 horas por lo menos de anticipación.

Todos los señores Accionistas que tengan ya en depósito sus acciones en las Cajas de dicha Sociedad se les suplica se sirvan pasar a renovar el documento de depósito en los mismos días y horas que se señala para el depósito de las acciones.

Para constituir el depósito de las mismas, lo podrán verificar todos los días laborables de 12 a 13.

Ciudadela, 10 Enero 1916.

El Presidente,

JOSÉ FEMENIAS.

### PARA VENDER

Lo está la casa núm. 3 de la calle de la Virgen del Carmen.

Para informes dirigirse a la misma.

### PARA VENDER

La casa núm. 36 calle Negrete esquina a la de la Purísima.

Para informes calle del Asalto núm. 4.